



COMUNICADO DE PRENSA

ASOEX: Reporte preliminar tras lluvias indica daños en predios, packings y frigoríficos de fruta en la zona norte del país

- *La Asociación de Exportadores de Frutas AG (ASOEX) de manera coordinada con sus socios y las organizaciones regionales de productores de frutas (APECO y SAN), se encuentran evaluando los efectos de las intensas precipitaciones que afectaron diferentes localidades de la zona norte del país*

Lunes, 15 Mayo 2017.- El frente meteorológico que afectó el país desde el miércoles 10 de mayo, con especial fuerza en las regiones de Atacama y Coquimbo, mantiene a los productores de frutas, las asociaciones regionales de productores, así como a ASOEX en plena evaluación sobre los efectos concretos que las lluvias habrían dejado en los campos e infraestructura. Información que podría estar preparada dentro de dos o tres días más, ya que hasta ayer domingo había aún caminos inaccesibles y escasa posibilidad de ingresar a los campos e instalaciones.

Ronald Bown, Presidente de ASOEX, catalogó como "complicada y preocupante la situación en la Región de Atacama, especialmente en el Valle de Copiapó, donde se registran daños de consideración en algunos huertos, packings y frigoríficos, muchos de los cuales están anegados con metros de agua y lodo provenientes de las quebradas".

Asimismo el representante de ASOEX destacó serios problemas en la conectividad de caminos, especialmente hacia Tierra Amarilla, así como de abastecimiento de agua, energía eléctrica y comunicaciones. Por otro lado, informó de pueblos que debieron ser evacuados a Caldera tanto el día viernes como el sábado, como es el caso de San Pedro, ya que el sábado se produjo un nuevo aluvión de la quebrada Galleguillos que llega directamente a esa zona. Hasta ayer domingo no había conectividad vial hacia esa zona, y se espera hoy lunes visitar ese lugar para evaluar las condiciones de las familias que viven en dichas áreas.

Lina Arrieta, Presidenta de la Asociación de Productores y Exportadores Agrícolas del Valle de Copiado (APECO), señaló que se encuentran evaluando la situación, lo cual se ha hecho más lento debido a problemas de acceso y comunicación con algunas zonas al interior. Asimismo, precisó que el día de hoy planea visitar diversas zonas del Valle para tener un panorama más acabado de la situación, "Estamos evaluando la situación de los valles y las quebradas partiendo por Cerrillos, Amolanas, San Antonio, y El Calqui", la



dirigenta informó además que el Seminario Internacional de Uva de Mesa a celebrarse a mediados de junio ha sido postergado hasta nuevo aviso.

Por su parte, Timothy Taffe, Presidente de la Junta de Vigilancia del Río Copiapó y sus Afluentes (JVRC), precisó que el Embalse Lautaro se encontraba, el sábado por la tarde, a máxima capacidad, no pudiendo recibir más agua. "El embalse se encuentra lleno y no tiene capacidad para recibir más agua".

Cabe destacar que debido a la gravedad de la situación en el norte del país, el Gobierno decretó zona de Catástrofe Legal a la Provincia de Chañaral, además de las comunas de Copiapó, Tierra Amarilla y Alto del Carmen, con el fin de acelerar las ayudas y recursos.

Coquimbo

En la Región de Coquimbo, también se registran daños en plantaciones agrícolas, viveros, caminos y canales. "Todavía el daño agrícola en la Región no lo tenemos al 100 por ciento diagnosticado. Las oficinas de usuarios del agua se encuentran realizando un catastro sobre la situación de los canales de riego, producto de las bajadas de lodo y agua por las quebradas. No obstante, hasta ahora los principales daños productivos los encontramos en la zonas de Monte Patria, y el Palqui, donde las pérdidas son totales. Todos los viveros se vinieron abajo, mientras que en los predios hay pozas de agua. La situación es lamentable. En el caso de Pan de Azúcar, no se han registrado daños hasta ahora. Por otro lado, tampoco hemos podido precisar el daño que podría existir en las clementinas, naranjas tempranas o los limones, tanto por el agua recibida como por las ráfagas de viento", informó la Secretaria Ejecutiva de Sociedad Agrícola del Norte (SAN), Daniela Norambuena.

"En cuanto a la nieve acumulada podemos dar a conocer que se han acumulado 15 cms. de nieve en el sector de La Laguna (Elqui), 65 cms. en Los Molles (Limarí) y 89 cms. en Pelambres (Choapa)", agregó la representante de la SAN.

Asimismo Norambuena lamentó la muerte de dos conocidos agricultores de la zona. "Tenemos una tragedia que lamentar debido al fallecimiento de los agricultores Francisco Bou Farías y David Torres Canihuante, quienes murieron al intentar cruzar en su vehículo el Río Rapel durante la tarde del jueves. Como gremio nos afecta profundamente este hecho que enluta a la familia agrícola".

Finalmente, Norambuena comentó la importancia que radica hoy contar con ayuda en materiales de construcción, alimentos no perecibles y agua que permitan apoyar las zonas afectadas, así como también volver a la normalidad las tareas productivas agrícolas de la zona a la brevedad.

Riego Asegurado



Si bien, hay daños que lamentar, no todos los análisis parecieran ser negativos tras las lluvias, pues luego de años de sequía y falta de agua para riego, hoy gracias a las precipitaciones, habría disponibilidad del importante recurso para la temporada.

"Si bien es lamentable la situación que estamos viviendo una vez más los agricultores del norte, muchos de los cuales aún no terminan de reponerse de los aluviones sufridos en 2015, lo cierto es que con las lluvias tendremos disponibilidad de agua para riego, lo cual es un hecho positivo dentro de tanto daño", indicó Lina Arrieta, Presidenta de APECO.

Afirmación que fue apoyada por la Secretaria Ejecutiva de la SAN: " Hoy contamos con agua para riego para todos los cultivos de invierno. Los embalses se encuentran con buen volumen de agua, Por ejemplo el embalse La Paloma se encuentra, prácticamente, con el 100 por ciento de su capacidad, lo cual para nosotros siempre es importante pues viene a aliviar los más de 10 años de sequía que llevábamos. En la Región de Coquimbo recibimos cerca de 140 a 150 mm de agua en promedio, incluso hay zonas donde el agua caída llegó a los 230 mm, como fue San Marcos en la comuna de Combarbalá".

Las Precipitaciones

Si bien, hoy el clima parece haber mejorado y las lluvias haber cesado en gran parte de las zonas afectadas, lo cierto es que las precipitaciones caídas fueron anormales, aunque permitieron asegurar el vital recurso para las actividades de riego de la temporada. Al respecto, en un informe de la Fundación para el Desarrollo Agrícola (FDF), a través de Agroclima.cl, indica que las precipitaciones han sido especialmente importantes en Tierra Amarilla, Tercera Región con más de 24 mm registrados el jueves. En la Región de Coquimbo en tanto, las mayores precipitaciones se han localizado en Combarbalá con 55,4 mm, Monte Patria con 35,2 mm y Ovalle, donde en algunas zonas se ha superado las 60 mm.

En la V Región las precipitaciones se concentraron con mayor fuerza en la zona de La Cruz con 33,4 mm, durante el jueves, seguida por Petorca, Cabildo y San Felipe con más de 24 mm (al 11 de mayo).

Por su parte, las mayores lluvias en la Región Metropolitana se han registrado en Colina 22,4 mm y Melilla con 23,5 mm. En la VI Región, las precipitaciones han sido de especial consideración en La Estrella 26,2mm y Marchite 20,8 mm.

En lo que respecta a la Región del Maule, las mayores precipitaciones se han localizado en Molina con 8,2 mm y Teno con 92 mm. Mientras que en la Región del Biobío, las zonas de Mulchén (12,6 mm) y Los Ángeles (3,6mm) registran las mayores precipitaciones.

En la Novena Región, destacan Cullipulli y Cunco con 8,8 mm, mientras que en la X Región sobre salen las ciudades de Mafil y Río Negro.



Para mayor información sobre las precipitaciones revise el informe completo de Agroclima
[AQUÍ](#)